



## UNA POTENTE ARMA PARA COMBATIR LOS IMPACTOS DEL NEOLIBERALISMO<sup>1</sup>

Xu Shicheng

**Es** un gran honor para mí hacer un breve comentario del libro del Dr. Rafael Correa *Ecuador: de Banana Republic a la No República*. Como dice el autor en el prefacio, este libro es esencialmente una recopilación de artículos escritos entre 1993 y 2005, cuando era académico, profesor y ministro de Economía y Finanzas en unos meses en 2005, pero revisado por el mismo autor a principios de 2007, cuando ya es presidente de la República. Después de hacer un profundo recuento del proceso de la modernización y de cambios del modelo económico del Ecuador, el libro aborda principalmente la situación política y económica de Ecuador entre 1979 y 2006, nos cuenta y analiza la experiencia ecuatoriana, pero desborda ese horizonte y es válido también para los demás países de América Latina, porque trata los problemas comunes de la región. Como resultado de la aplicación del modelo neoliberal desde los finales de la década de los 80 del siglo pasado hasta principios del presente siglo, Ecuador apenas creció en términos per cápita durante tres lustros, la inequidad aumentó, y el desempleo se duplicó pese a la masiva emigración. Además del fracaso económico, también se mermó la soberanía y representatividad del sistema democrático. En casi toda la región latinoamericana se aplicaron las políticas neoliberales, provocando mayor miseria, saqueo de recursos y destrucción de las economías. Este es un libro que mirando al Ecuador, produce una visión que abarca a toda Latinoamérica.

Con rigor y seriedad propios de un texto académico, y con ejemplos ilustrativos, poniendo en evidencia la profundidad de su compromiso con el destino de su pueblo, el autor nos explica cómo el neoliberalismo ha sido *una noche larga y triste* en la historia de Ecuador y de otros países de América Latina. Es culpa del neoliberalismo lo que ha reducido al Ecuador de República de Bananas a no República, porque —como dice el autor— “lo que se hizo en las últimas décadas realmente no tiene nombre (p. 28, versión española; p. 5, versión china)... por lo que adicionalmente al fracaso económico y social, el neoliberalismo también lesionó gravemente la legitimidad del sistema democrático” (p. 66, versión española; p. 41, versión china).

El libro constituye una potente arma para combatir los impactos del neoliberalismo y sus daños a la región, es una certera reflexión sobre la historia de la economía latinoamericana a partir del estudio del caso del país andino. Su conclusión es: “Ecuador y Latinoamérica deben buscar no sólo una nueva estrategia sino también una nueva noción del desarrollo, donde este no sea simplemente imitar modelos que reflejan percepciones, experiencias e intereses de países y grupo dominantes...” (p. 144, versión española; p. 128, versión china). La alternativa es la integración latinoamericana.

Es de señalar que el presidente Rafael Correa no sólo es un hombre teórico, sino también es un hombre de acción. Durante los ocho años de su mandato, desde enero de 2007 cuando asumió la presidencia hasta el presente, constatamos los tremendos cambios políticos, económicos, sociales y diplomáticos como resultado de la implementación de la

<sup>1</sup> Comentario sobre el libro del Presidente de la República del Ecuador, Dr. Rafael Correa Delgado, *Ecuador: de Banana Republic a la No República*. En este acto, realizado el 6 de enero de 2015, estuvieron presentes el Presidente Rafael Correa Delgado, el Presidente de CASS, Dr. Wang Weiguan, el Vice-presidente de CASS, Dr. Li Yan, así como el Embajador de la República de Ecuador en China, Sr. José Borja.



Revolución Ciudadana, cuyos cinco ejes son: La Revolución Constitucional, La Lucha contra la Corrupción, La Revolución Económica, La Revolución en Educación y Salud y El rescate de la dignidad, soberanía y búsqueda de la integración latinoamericana. La economía ecuatoriana ha presentado un robusto y continuo crecimiento con un 4,3% de crecimiento promedio anual durante 2007 y 2013 y un 4% del crecimiento en 2014, a pesar de la crisis financiera internacional, y según CEPAL, Ecuador es uno de los países de Latinoamérica que ha reducido significativamente el nivel de pobreza de sus habitantes.

En la actualidad, el gobierno del Ecuador, bajo la dirección del presidente Rafael Correa, está llevando a cabo el grandioso *Plan Nacional de Buen Vivir 2013-2017* materializando *el sueño del socialismo del Buen Vivir Sumak Kawsay*. Y observamos con alegría que Ecuador está cambiando su matriz productiva y ya deja de fundamentar su desarrollo en el extractivismo o en el comercio de materias primas para pasar a la generación de valor agregado y producción de servicios y conocimientos. El nefasto ciclo neoliberal ha sido superado por el pueblo del Ecuador. Y vemos que los pueblos de otros países de Latinoamérica también están surgiendo para ser dueños de su propio destino. Las repúblicas latinoamericanas ya son de todas y de todos. Como bien dice el autor en el prólogo de su libro: “No permitamos que los de siempre nos vuelvan a convertir en No Repúblicas” (p. 12, versión española; p. 3, versión china).

Tuve la suerte de visitar Ecuador, linda Tierra de la Mitad del Mundo en 2008. Este año se cumple el trigésimo quinto aniversario del establecimiento de las relaciones



diplomáticas entre China y Ecuador. Y pronto Ecuador va a asumir la presidencia pro t mpore de CELAC. Y entre los d as 8 y 9 de enero tendr  lugar el primer Foro ministerial China-CELAC. Estamos seguros que durante el presente a o, bajo la direcci n de su Excelencia el Presidente Correa como el pr ximo presidente pro t mpore, las relaciones entre CELAC y China se desarrollar n a n m s. Deseamos que el Foro se corone con mucho  xito y que  Viva la amistad entre China y Ecuador!  

---

**Xu Shicheng**, Profesor chino. Miembro Honorario e investigador titular de la Academia de Ciencias Sociales de China (CASS).